



## PROBLEMÁTICAS HISTÓRICAS Y ACTUALES, DERIVADAS DE LA INSERCIÓN INTERNACIONAL Y EL COMERCIO

La dinámica de las relaciones económicas internacionales ha mutado de manera permanente a partir de acontecimientos vinculados a la política internacional, el devenir de las transformaciones tecnológicas y de hechos ha generado un fuerte impacto en la conformación y sostenimiento de dichas relaciones.

El desarrollo de la segunda guerra mundial dejó al descubierto la necesidad de establecer reglas claras en materia de comercio internacional a fin de evitar nuevos conflictos globales por causas vinculadas a las actividades de intercambio entre las naciones. De allí el nacimiento del Sistema de Bretton Woods que estableció pautas no solo en cuanto al funcionamiento monetario y financiero internacional –creación del FMI y el BIRF- sino que también respondió a los requerimientos de regular el comercio a partir de la celebración del acuerdo del GATT (Acuerdo General Sobre Aranceles Aduaneros y Comercio) que instaurara un orden multilateral.

Habiendo transcurrido más de setenta y cinco años del inicio de esta etapa de “institucionalización de las relaciones económicas internacionales”, nuevos acontecimientos a escala mundial –pandemia desatada por el COVID-19- o de alcance regional con consecuencias globales –conflicto Ruso-Ucraniano- vuelven a develar la necesidad geopolítica como geoeconómica de readecuar las reglas de juego de las relaciones comerciales entre los Estados.

Precisamente, el contenido de este nuevo número de *Aportes para la Integración Latinoamericana* centra su objeto de estudio en aspectos históricos y actuales vinculados a la inserción de los diferentes actores en el comercio internacional.

En tal sentido, en la Sección Tema Central se publica el trabajo realizado por **Rafael Cornejo** titulado “El impacto del Sistema Armonizado en las Reglas de Origen” el cual enfoca el análisis del impacto del Sistema Armonizado (SA) en las reglas de origen basadas en los cambios de clasificación arancelaria. Particularmente, aborda las distorsiones provocadas por la falta de adecuación de su redacción a las sucesivas versiones del SA. Adicionalmente, el artículo analiza los errados argumentos que suelen



utilizarse para justificar dicha actitud y detalla el camino para abordar el tema a partir de diferenciar los niveles de incidencia de la actualización y el nivel de cambio arancelario incluido en las reglas y su posibles mecanismos de solución.

En la Sección Estudios se incluye el trabajo denominado “Mercosul e regionalismo abierto nos governos Temer e Bolsonaro: uma análise dos planos nacionais de desenvolvimento”, cuya coautoría pertenece al abogado **Leonardo Granato** y el magister **Guilherme Bratz Uberti**, tiene como objetivo analizar, en los planes nacionales de desarrollo de los gobiernos de Temer y Bolsonaro, su orientación hacia el regionalismo abierto y su defensa por el Estado brasileño como paradigma a emular en el Mercosur. Dicho estudios se efectúa en el marco del debate sobre el bloque subregional respecto a: la prioridad de su política exterior y el modelo de integración a adoptar (regionalismo abierto o multidimensional y de carácter autonomista).

Finalmente, en el trabajo incorporado a la Sección Opinión titulado “Indiana Jones, la Doctrina Monroe y algunos apuntes sobre la identidad continental estadounidense” el Dr. **Jorge Troisi** analiza el debate sobre la Doctrina Monroe generado por Hiram Bingham en los Estados Unidos entre 1913 y 1914, en las vísperas de la Primera Guerra Mundial y con el trasfondo de la Revolución Mexicana. Se procura demostrar que lejos de ser un episodio aislado protagonizado por un miembro reconocido de la academia, la discusión en torno a la doctrina Monroe en el bienio 1913-1914, constituye el último paso de la evolución de un sentimiento comunitario estadounidense hacia la generación de una identidad continental.

Por último, los **Documentos** que integran este número son los que se detallan a continuación:

#### **ALIANZA DEL PACIFICO**

- Declaración de la XVI Cumbre -Reunión de Presidentes- celebrada en Bahía Málaga, Buenaventura, Colombia el 26 de enero de 2022.
- Declaración Presidencial para el Fortalecimiento de la Economía Creativa en el marco de la Declaración de la XVI Cumbre -Reunión de Presidentes- celebrada en Bahía Málaga, Buenaventura, Colombia el 26 de enero de 2022.



### **CARICOM**

- Declaración Conjunta de San Pedro. IV Cumbre de Jefes de Estado y Gobierno de la Comunidad del Caribe (CARICOM) y del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), Belice 3 marzo 2022.

### **MERCOSUR**

- Comunicado Conjunto de los Presidentes de los Estados Partes del MERCOSUR y Estados Asociados reunidos mediante videoconferencia, en ocasión de la LIX Cumbre de Presidentes del MERCOSUR, 17 de diciembre de 2021.
- Declaración Presidencial sobre la integración digital en el MERCOSUR -Estados Partes del MERCOSUR reunidos mediante videoconferencia- del 17 de diciembre de 2021, en ocasión de la LIX Cumbre de Presidentes del MERCOSUR.
- Declaración Presidencial sobre recuperación Pospandemia -Estados Partes del MERCOSUR reunidos mediante videoconferencia- del 17 de diciembre de 2021, en ocasión de la LIX Cumbre de Presidentes del MERCOSUR.